



**NICARAGUA:
LA PRENSA
DE DERECHA
Y LA GUERRA
SICOLÓGICA**

Por Jorge Capelán

<http://jorgecapelan.net>

Los dos diarios de Nicaragua (La Prensa y El Nuevo Diario) desarrollan una labor en la que el periodismo parece ir siendo desplazado por la publicidad en su modalidad de guerra psicológica. Este hecho puede ser grave, tanto para el ejercicio del periodismo en el país como para el mismo funcionamiento del estado de derecho.

Ambos medios de comunicación son consecuentes opositores al actual gobierno. Es su derecho hacerlo y tanto la oposición al gobierno como una actitud de vigilancia crítica hacia el poder estatal son elementos beneficiosos para el desarrollo de la democracia en el país.

Pero cuando la libre confrontación de los argumentos y las ideas es relegada a segundo plano y en su lugar se recurre a la creación de estados de ánimo entre la población por encima de cualquier racionalidad argumentativa y utilizando sofisticadas técnicas, estamos ante una situación de manipulación psicológica de graves efectos para la sociedad y sus instituciones.

En este texto analizaremos las técnicas utilizadas por dichos periódicos a través de un estudio de las portadas de sus ediciones del mes de diciembre de 2009. Las conclusiones de este estudio pueden parecer controversiales. Que el lector valore por sí mismo los resultados.

Periodismo, razón e irracionalidad

La neutralidad periodística es una quimera. No hay ser social que se pueda situar al margen de las grandes contradicciones de la sociedad. Incluso, se podría cuestionar si es moral el adoptar posiciones de total indiferencia ante un sinnúmero de acuciantes dramas que afectan la vida de millones de congéneres en el país y el mundo, tales como el hambre y la destrucción del medio ambiente, entre muchos otros.

Los “hechos” son siempre objeto de contienda en una sociedad marcada por contradicciones antagónicas. El debate sobre la autenticidad de las fuentes, la veracidad de las informaciones, etcétera, son parte consustancial al debate democrático. Asimismo el periodista, por su condición misma de actor que independientemente de su voluntad tiene una posición más o menos definida en el sistema de contradicciones sociales, no puede dejar de ser influenciado por sus concepciones en la interpretación de estos hechos.

El tener una “tendencia” no es malo – le ayuda al receptor de la información a poder interpretar los mensajes mediáticos si el emisor del mensaje no esconde sus afinidades y su ideología. La lucha ideológica es vital desde el punto de vista democrático porque permite a los ciudadanos participar de manera consciente en la toma de decisiones sobre cuestiones que les afectan.

La propaganda, cuando intenta *propagar* una determinada *idea* de la manera más eficaz, puede cumplir – y a menudo cumple – una función pedagógica al sistematizar y sintetizar discursos sobre aspectos complejos de la realidad.

Informador, comunicador, creador de opinión, propagador de ideas, todos esos son roles o funciones que atañen a la labor del periodista y de los medios de comunicación. Esta labor se podrá desarrollar más o menos bien, más o menos profesionalmente, con mayor

o menor ética, con mayor o menor apasionamiento, pero siempre caerá dentro del ámbito periodístico en la medida en que en ella predomine el interés por las *ideas*. Pero cuando la actividad mediática se centra en la *creación de estados de ánimo* entre los consumidores (objetos de la información) independientemente de toda argumentación lógica, cuando el fin de la actividad se convierte precisamente en *poner fuera de combate las defensas racionales del receptor* de la información (en realidad, ciudadano), entonces se deja el ámbito periodístico para entrar en el terreno de la manipulación psicológica, es decir, en la publicidad y, en el contexto al que nos referimos, en el de la guerra psicológica.

Publicidad, propaganda subliminal y guerra psicológica

La publicidad es hija del capitalismo en su fase desarrollada, en la que los medios de comunicación juegan un papel fundamental en moldear el conocimiento del mundo de ciudadanos vistos como consumidores de mercancías y de mensajes.

Al mismo tiempo, los desarrollos de la ciencia psicológica aportan las bases teóricas al esfuerzo publicitario para influenciar las mentes de millones de consumidores con métodos sistemáticos.

La publicidad parte de la idea de que lo fundamental no es el contenido de un mensaje, sino la manera cómo éste es comunicado. Tal vez la publicidad cumpla en algún momento con la misión de informar al público sobre algún producto determinado, pero la base de su ideología descansa en la concepción de que la conciencia del ser humano puede ser manipulada para servir a los fines del mensaje publicitario independientemente de otras consideraciones.

Las técnicas de la publicidad asociativa, que asocia elementos sin relación entre sí para dar una imagen positiva o negativa de un objeto (una botella de alcohol al lado de jóvenes bellas para dar la impresión de que la bebida aumenta el éxito entre las mujeres, etcétera) tienen un fuerte componente subliminal a pesar de que los defensores de la publicidad insistan en sostener lo contrario.

El concepto de técnicas subliminales, que transmiten mensajes de los que el receptor rara vez es consciente, han sido fuertemente debatidas desde hace más de cincuenta años. Éstas técnicas se basan en la idea de que existe un nivel “subliminal” (es decir, por debajo del nivel consciente) que funciona como una grabadora en el cual se pueden imprimir mensajes subconscientes en la mente del receptor que tarde o temprano se traducirán en comportamientos adecuados al fin perseguido.

El ejemplo más famoso es el de la proyección de fotogramas con mensajes como “Tome Coca-Cola” escondidos en una cinta cinematográfica por James Vicary en los EE.UU. en 1957. Los fotogramas, que apenas eran proyectados durante unas pocas milésimas de segundo, habrían tenido como resultado el aumento de ventas del refresco entre los asistentes a la proyección a pesar de que éstos ni siquiera se habían dado cuenta de haber leído el mensaje. Más tarde, el mismo Vicary explicó que todo no había sido sino un engaño publicitario.

Sin embargo, las técnicas de publicidad subliminal se han sido utilizadas ampliamente desde ese entonces y están prohibidas en varios países.

Independientemente de la solidez teórica de sus argumentos, el hecho es que la publicidad subliminal parece funcionar en las condiciones adecuadas. A inicios de 2006, un equipo holandés bajo la dirección del investigador Johan Karreman de la Universidad de Nijmegen logró resultados exitosos en un experimento muy similar al descrito por Vicary. 80 por ciento de los participantes expuestos a un mensaje subliminal para incitarlos a consumir una marca de refresco y que además tenían sed en el momento de realizar el experimento, prefirieron la marca de refresco anunciada contra sólo 20 por ciento de los participantes que no habían sido expuestos a dicho mensaje.

La proyección de mensajes a tan altas velocidades que no pueden ser percibidas conscientemente es sólo una de las técnicas de este tipo de publicidad subliminal. Lo que caracteriza a estas técnicas es que el mensaje no es conscientemente percibido por el receptor. Asimismo, una descodificación consciente del mismo anula el efecto deseado y hace al receptor más resistente a este tipo de manipulación.

Los adelantos de la sicología moderna también han tenido amplia acogida en el ámbito de la estrategia militar en lo que se conoce como las Operaciones de Guerra Sicológica (OGS).

“A través de la persuasión más que de la compulsión física, (las OGS) descansan en la lógica, el miedo, los deseos u otros factores sicológicos para promover comportamientos específicos. El objetivo final de las Operaciones de Guerra Sicológica del Ejército de los Estados Unidos es el de convencer al enemigo, a los gobiernos neutrales y amigos, a las fuerzas contendientes y a las poblaciones a realizar acciones que sean favorables a los EE.UU. y sus aliados” explica la web iamarmy.com dedicada a reclutar personal para el ejército estadounidense.

El interés de las fuerzas armadas estadounidenses por las técnicas de manipulación sicológica es relativamente bien conocido. El proyecto de la CIA MKULTRA de los años 50 y 60, por ejemplo, intentó encontrar métodos para controlar la mente utilizando desde drogas hasta señales eléctricas para cambiar el funcionamiento del cerebro. En el caso de Nicaragua se recordará el manual de la contra Operaciones Sicológicas en la Guerra de Guerrillas, así como los titulares de La Prensa de ese entonces.

En cuanto al uso de la propaganda subliminal contra los gobiernos del ALBA, es bien conocido el uso que de la misma se hizo a favor de la oposición al presidente Chávez en las elecciones de 2006 cuando en los spots publicitarios que transmitían los canales de la derecha se intercalaron fotogramas con mensajes que llamaban al magnicidio y la violencia.

A continuación trataremos de analizar algunas de las técnicas subconscientes utilizadas por los diarios de la derecha en la Nicaragua actual tomando como ejemplo ediciones correspondientes al mes de diciembre de 2009. En este análisis hemos dejado de lado un estudio del uso de la propaganda negra (difusión de mentiras), gris (mentiras combinadas con informaciones parcialmente verdaderas) y blanca (informaciones verdaderas adecuadamente manipuladas) para concentrarnos en los aspectos meramente sicológicos, sobre todo en lo tocante a la diagramación, la titulación y la disposición del material publicado.

Técnicas de manipulación psicológica en La Prensa y El Nuevo Diario (END)

1) Titulares e ilustración como creadores de sensaciones

Un objetivo fácilmente detectable en la propaganda psicológica de los diarios estudiados es el de crear una situación de zozobra en el lector, una sensación de que la vida en el país no vale la pena. Esta sensación deberá ser lo más totalizadora posible para lograr el efecto deseado.

El combinar un titular con una foto perteneciente a otra noticia totalmente distinta que crean una especie de juego semántico (es decir, un refuerzo del significado) que crea mensajes ocultos no siempre presentes o explícitos en el contenido de los artículos publicados. El uso de esta técnica es una especialidad de La Prensa, aunque a menudo también sea utilizada por END.

Otra técnica utilizada, a menudo por END, es la de la llamada “disonancia cognitiva” en la que, por ejemplo, una imagen a menudo neutral o incluso positiva, es dotada de connotaciones oscuras y negativas por el uso gratuito de palabras de alta carga emocional en el titular.

Una parte considerable de la población reacciona ante la tendenciosidad de los medios opositores al gobierno, pero el efecto de esta propaganda no debería ser despreciado. En un país en el que la gente lee poco y en el que grandes sectores de la población recién están saliendo del analfabetismo, a menudo el encuadre de interpretación transmitido por un titular o una foto tienen mayor fuerza que un extenso artículo a menudo escrito en un lenguaje que no es accesible a los sectores populares.

Los mensajes ocultos en las portadas de dichos periódicos refuerzan los discursos antigubernamentales de esos medios agudizando la situación de disociación cognitiva en la que se encuentran sectores de la clase media más altamente expuestos a la intoxicación ideológica inducida por los órganos de la dictadura mediática.

Por otro lado, esos mensajes ocultos siembran dudas en el subconsciente de los sectores populares identificados con el gobierno y despiertan temores irracionales con respecto al futuro.

Los mensajes ocultos detectados en un análisis de las portadas de los diarios de derecha en el último mes de 2009 se pueden clasificar en distintos grupos:

- Mensajes con elementos de violencia, a menudo celebrando o representando la comisión de actos de violencia contra representantes del gobierno, en especial los compañeros Daniel Ortega y Rosario Murillo, y a miembros de la Policía Nacional.
- Mensajes pesimistas sobre el futuro del país, en especial en el terreno económico, pero también dirigidos a los jóvenes. Entre ellos destacan también los que crean una impresión de emigración masiva del país.

- Mensajes que desprestigian y denigran a representantes del gobierno pintándolos de corruptos y agresivos, y a veces asociándolos con inclinaciones sexuales tabú entre amplios sectores de las clases populares.

Muchos de los mensajes ocultos de la propaganda psicológica también se encuentran presentes en los editoriales, notas de opinión o noticias de los periódicos de derecha. Sin embargo, aquellos mensajes refuerzan subconscientemente los contenidos propagados por los últimos, lo que resulta en una manipulación totalmente antiética de los consumidores de la información. Algunos de los mensajes, sobre todo aquellos que llaman a la violencia, van reñidos con las leyes del país.

Es sumamente importante que los periodistas sandinistas, los cuadros que a todos los niveles se identifican con el proyecto del gobierno y el pueblo en general sean conscientes de estos mecanismos y que a su vez estén vigilantes del uso de esas técnicas de manipulación psicológica en otros medios que la prensa escrita.

No basta con rebatir artículos tendenciosos y desinformativos, también hay que desenmascarar los mensajes ocultos transmitidos por el diagramado, la composición gráfica y la edición en los medios de comunicación masiva. Una descodificación consciente parece ser la mejor vacuna contra las tácticas de la guerra psicológica.

2) Ejemplos de portadas de La Prensa y END de diciembre de 2009:

La Prensa, 1 de diciembre: El titular del día reza **“Nueva Ley Tributaria Haría Cerrar Empresas”**. El mensaje de la nota es que Wall-Mart, dueña de importantes supermercados en Nicaragua, dijo que podría dejar el país si se aprueba una reforma impositiva que haría pagar impuestos a los sectores de mayores ingresos. La “fuente” de esta predicción es nada más ni nada menos que el líder de la derecha pro-estadounidense Eduardo Montealegre, que en la nota es presentado como simple diputado. Debajo del titular vemos una imagen en color y a 2/3 de carilla de un negocio vacío y un presunto cliente deambulando por un centro comercial. Sin embargo, la fotografía pertenece a una nota enteramente diferente que lleva el titular **“Comercio Golpeado por la Crisis”**. Este conjunto crea la imagen de que el gobierno estaría golpeando a las empresas y provocando una crisis.



END, 1 de diciembre: Titular a 8 columnas: **“951.7 millones a recaudar”**. Hace referencia al monto que se espera recolectar con la reforma fiscal a discutirse

próximamente en la Asamblea Nacional. Debajo del titular sigue otra noticia: **“Procuradora especial de diversidad sexual”** acerca de la decisión pionera de Nicaragua de designar a una persona para atender los reclamos de dicho grupo ante el estado. La nota es acompañada por dos fotos, una pequeña de la nueva procuradora María Samira Montiel Sandino y otra, a dos tercios de página y exactamente debajo y a la derecha del titular principal, que muestra al procurador de los derechos humanos, el comandante sandinista Omar Cabezas abrazado con dos transexuales en ropa de fiesta, uno de ellos con una copa de champán en la mano. El mensaje oculto es polisémico, dependiendo de la homofobia del receptor: Los sandinistas nos quieren quitar millones mientras andan de parranda (y de paso son poco hombres).

Reforma a Ley de Equidad Fiscal ya está en la Asamblea

951.7 millones a recaudar

ARY NEIL PANTOJA Y CRISTHIAN MARENCO

► Lo grueso es el 1% de pago mínimo a las empresas y el 10% sobre los dividendos o utilidades

► 10% pagará sobre los intereses que gane cualquier ahorrante en córdobas o en dólares, lo mismo que los intereses por préstamos a residentes o no residentes

► Confirmado techo de 75 mil córdobas a asalariados por IR, y un reducido subsidio para Ley de Viviendas de Interés Social

11A

“Tienen derecho”, dijo entusiasmado Omar Cabezas

Procuradora especial de diversidad sexual

- María Samira Montiel Sandino, coordinadora del grupo lésbico Safo, fue juramentada ayer
- La Administración Ortega dio un paso inédito en el país
- Convenio para capacitación en derechos humanos a personas que rentan sus cuerpos y están asociados en Traxenic



María Samira Montiel Sandino, Procuradora Especial de la Diversidad Sexual, de la PDDH.

RAFAEL LARA

El nombramiento de la procuradora especial de la diversidad sexual y la firma de un convenio para la capacitación en derechos humanos dirigido a mujeres que rentan sus cuerpos, fue la actividad de cierre de la administración de Omar Cabezas, como Procurador de Derechos Humanos, cuyo período expira el fin de año. Además, se celebró así el décimo aniversario de esa institución.

Continúa en página 70A



Omar Cabezas, Procurador de Derechos Humanos, celebra con representantes del movimiento gay-lésbico-transexual, el nombramiento de la procuradora especial de la diversidad sexual.

Obtuvo 300 mil votos más que Elvin Santos

La Prensa, 2 de diciembre: El titular del día reza: **“Comercio ‘cuesta abajo’”**. Presidentes de cinco cámaras de comercio departamentales entrevistadas por La Prensa dicen que las ventas navideñas han caído entre un 30 y un 50 por ciento. Además, reforzando la tesis psicológicamente lanzada el día anterior, se agrega que según los entrevistados, la reforma fiscal promovida por el gobierno agudizaría aún más la crisis en el próximo año (al leer la nota, sólo uno de los entrevistados aparece haciendo tales

afirmaciones). Abajo y a la izquierda de la noticia se muestra una foto en colores de una patrulla policial con varios agentes del orden fuera de la línea horizontal de manera que el vehículo parece como que estuviera bajando una pendiente. La foto pertenece a otra noticia, que nos explica que al fondo de la imagen, apenas visible, se ve la camioneta del presidente del Consejo Supremo Electoral al huir de una misa en Ticuantepe escapando a las preguntas de los periodistas por supuestas acusaciones de corrupción. La impresión general de la composición: vamos cuesta abajo.

LA PRENSA Valores de Navidad
EL DIARIO DE LOS NICARAGÜENSES

Comercio "cuesta abajo"

En cinco departamentos del país reportan cierres de empresas, más desempleo y 50% menos en ventas

Presidentes de las cinco cámaras de comercio departamentales consultadas rechazan reforma fiscal

Wálmaro Gutiérrez
El jefe de prensa del gobierno, Wálmaro Gutiérrez, se negó a comentar sobre la reforma fiscal que el gobierno quiere implementar. Él dijo que el gobierno está trabajando en la reforma fiscal y que se espera que sea aprobada pronto. Él dijo que el gobierno está trabajando en la reforma fiscal y que se espera que sea aprobada pronto.

RIVAS HUYÓ DE LOS MEDIOS
El legislador Roberto Rivas, presidente del Consejo Supremo Electoral, no quiso responder a las preguntas de los periodistas cuando fue entrevistado por ellos en un momento de la misa en Ticuantepe.

END, 3 de diciembre: En un recuadro, al centro de la página, el título: **“Posición del gobierno inamovible – ‘Reforma va como está’”**. Otra vez se trata de la reforma tributaria a discutirse en el parlamento. De nuevo recordemos que el gobierno actual es un gobierno de minoría. Por más que grite y patalee, no puede hacer pasar ninguna ley sin negociar, pero estamos en la realidad artificial de la guerra psicológica, y para ayudar a crearla los diagramadores de El Nuevo Diario han visto necesario completar la nota con una foto del diputado sandinista Wálmaro Gutiérrez en ademán de alzar la voz – probablemente ante la pregunta insidiosa de alguno de los agentes comunicacionales de La Prensa o El Nuevo Diario. Mensaje oculto: Los sandinistas todo lo hacen pegando cuatro gritos e imponiendo su criterio.

Posición del gobierno inamovible

“Reforma va como está”

ARY NEIL PANTOJA

► Diputados oficialistas y Ministro de Hacienda declaran “que no es negociable”

11A

tendencioso sobre el tema (el cual ya ha sido ampliamente analizado en medios sandinistas), el título en letras gruesas: **“Capital Bloqueada”**. En realidad, el título hace referencia a que el tráfico de vehículos estuvo interrumpido unas cuarenta y dos cuadras a la redonda de los grandes altares a la Virgen desde los que se repartirían los alimentos a la población. Sin embargo, el mensaje oculto de la composición es claro: El pueblo pobre pagará el fraude de los sandinistas y se levantará tomando las calles.

Empresas y consumidores desembolsarán lo que retiró la comunidad internacional

A pagar el fraude

GUSTAVO ÁLVAREZ,
CHRISTIAN MAREÑO Y
TANIA SIRIAS

- ▶ Aumenta preocupación por posibles cierres de negocios como consecuencia de reforma a Ley de Equidad Fiscal, calificada por gerente de Lafise como un “castigo para la economía”
- ▶ “Es positiva si se compara con lo dañino que era el proyecto, pero provocará recesión e inflación”, matiza presidente del Cosep
- ▶ Presidente del BCN asegura que se garantizarán empleos y se obtendrán buenos resultados **14A**

Purísimas en La Bolívar y Feria de Niñez congestionan tránsito



Con el calor que genera estar apenas a unos 43 metros sobre el nivel del mar, cerca del lago y con el sol intenso de Managua, cientos de menores de edad soportaron las colas tan largas como las horas que deberían esperar para poder disfrutar al menos 15 minutos en la Feria de la Niñez Feliz.

Capital bloqueada

MAURICIO MIRANDA

- ▶ Nuevas postales de Managua: larguísima cola formada por gente en busca de brindis desde horas de la mañana, y niños en Plaza de la Fe
- ▶ Desvíos de un kilómetro para poder salir de atolladeros prefabricados lleva casi media hora, y para variar, taponean rotonda del Inter
- ▶ Conductores deben armarse de paciencia para poder avanzar a paso de tortuga, metiéndose en angostas calles, llenas de baches **10A**

La Prensa, 5 de diciembre: A la izquierda, una foto vertical a un cuarto de página en la que resaltan bellos fuegos artificiales. A la derecha el titular **“Economía de ‘ollas vacías’”** y más abajo el subtítulo **“Menos dinero y comida”**. La noticia de los fuegos artificiales, con un titular de mucho menos peso visual que el anterior, trata acerca de la purísima (celebración tradicional de la Virgen María) organizada por La Prensa. La impresión general de la composición: ¿Para qué celebrar la navidad, si tenemos las ollas vacías?

 **LA PRENSA**
 EL DIARIO DE LOS NICARAGÜENSES

Economía de “ollas vacías”

Reforma Fiscal y Presupuesto General del 2010, con gastos restrictivos, arrojan nuevas y preocupantes perspectivas, apegadas a la realidad de precios

▶ Gobierno cumple con el FMI, a costa de sacrificar bienestar de nicas

Menos dinero y comida

El financiamiento del Banco Internacional de Fomento (BIF) y el candidato presidencial del FMLC, Adolfo Lacayo, cuestiona que con la reforma fiscal, los nicaragüenses estén pagando más impuestos y recibiendo menos servicios. Lacayo asegura que “hay un mal ejemplo de la parte del Gobierno, de decir que el FMI es el que nos obliga a pagar impuestos”.

PURÍSIMA EN LA PRENSA

Con bombas, lanzadores, cohetes y fuegos artificiales, La Prensa celebró el día de la Purísima Concepción de la Virgen María, en un ambiente de alegría y religiosidad. Tradicionalmente, el día de la Purísima se celebra con la procesión de la Virgen, vistiendo a los niños con ropas blancas y coronados con coronas de flores. La celebración fue una actividad organizada por La Prensa, con el propósito de reunir a la comunidad y celebrar el día. Con música, teatro y juegos infantiles, La Prensa cumplió con la tradición de la Purísima en un ambiente festivo.

END, 5 de diciembre: A veces los oficiales de las unidades de guerra psicológica tienen problemas para ocultar su propia desesperación: Bajo el titular principal, acerca de una supuesta pelea entre Rosario Murillo y el embajador de Cuba, aparece la foto de la poco concurrida purísima organizada por El Nuevo Diario. Unas diez personas sentadas sobre la acera reciben golosinas ante un altar de la Virgen Maria. Debajo de la foto, un titular a ocho columnas anuncia: "Aglomeraciones son peligrosas para niños". Se trata de las grandes masas de pueblo pobre que

acuden a los altares del gobierno. Debajo de esta nota un recuadro con la segunda foto de la portada anuncia "Museo Sandino en abandono". La foto muestra a un cuidador solo, barriendo una de las salas del supuestamente desierto museo. El mensaje: Nuestras purísimas son de gente decente y sin aglomeraciones. No vayan a las que organiza el gobierno con sus hijos. El verdadero Sandinismo no tiene nada que ver con el gobierno.

Instrucciones de La Habana, tras serio incidente con Rosario Murillo

Cuba retira Embajador

- ▶ Luis Hernández Ojeda recibió mal trato y desprecio de la primera dama
- ▶ Hubo lenguaje subido de tono, y todo indica que no recibirá Orden "José de Marcoleta"
- ▶ Tercer funcionario del exterior que sale del cargo en dos años por roces con Murillo Zambrana

MAURICIO MIRANDA
 El Embajador de Cuba en Nicaragua, Luis Hernández Ojeda, fue retirado de su cargo diplomático por instrucciones desde La Habana, luego que protagonizara un conflicto con la primera dama Rosario Murillo esta semana, revelaron a EL NUEVO DIARIO fuentes del ámbito diplomático vinculadas al gobierno.

Continúa en página 14A

Peligrosa propuesta de mandos vitalicios en el Ejército y en la Policía

Ortega por "reelección" castrense

JOSÉ ADÁN SILVA
 Expresa que hay que "flexibilizar" las leyes de ambas instituciones para evitar que mandos pasen a retiro, y plantea modificación. ¿Es el mismo Ortega que sacó a ocho jefes policiales del círculo de confianza de Aminta Granera?, pregunta el leonés. Texto completo en página 14A



Ayer celebró a la Purísima Concepción de María todo el personal de EL NUEVO DIARIO, donde se le cantó y se le rezó con fervor mariano. En la festividad se repartieron los paquetes tradicionales, caña y limón dulce, los cuales formaron parte de la "gorra" para los asistentes.

Pueden resultar con lesiones de por vida, advierte pediatra

Aglomeraciones son peligrosas para niños

- ▶ Someter a menores al sol puede provocarles insolación o enfermedades como la sinusitis respiratoria
- ▶ Concentraciones humanas, pólvora y otros elementos, afectan fácilmente defensas de los infantes

AMPARO AGUILERA
 Los menores que son llevados a la Feria de la Niñez Feliz desde horas tempranas, que reciben el intenso sol y que se mezclan en aglomeraciones, corren el riesgo de sufrir insolación y enfermedades como la sinusitis respiratoria, propia del mes, y que provoca una lesión pulmonar de por vida. La pediatra y neumóloga, doctora Nidia González, advierte que esos son los riesgos en eventos de esa naturaleza cuando priva el descuido familiar. "Los padres de familia no son cuidadosos, someten a los niños al sol, al polvo, a la pólvora y a concentraciones de gente, creen que son como ellos, que pueden aguantar, cuando es todo lo contrario, pues los niños tienen menos defensas, por ejemplo, si se exponen muchos horas al sol se pueden deshidratar, le da fiebre y convulsionan, además, sufren insolación, además, pueden ser víctimas de lesiones en la piel", destaca.

Continúa en página 11



Museo Sandino en abandono

Uno de los pasillos del Museo General Sandino, en San Rafael del Norte, en Jinotega. Unas pocas fotografías, cuatro viejos rifles y una máquina de escribir conforman todo el inventario de la instalación que urge mantenimiento y está a punto de venirse al suelo. Hace varios meses funcionarios del gobierno prometieron repararlo, pero todo se fue en promesas vanas. El local permanece en completo abandono sin que ninguna autoridad se interese por reactivar el museo y enriquecerlo con objetos descriptivos sobre la gesta del General de Hombres Libres.

Sólo 7 de 53 procesados han salido culpable

Denuncias sobre trata de blancas son "invisibles"

- ▶ Muchos casos se caen por falta de elementos y terminan como proxeñetismo, que cambia tipificación de delito
- ▶ Mayoría de víctimas son menores de edad, utilizados para explotación sexual y muy pocos adultos

RAFAEL LARA

De 2004 hasta el primer semestre de 2009, el Ministerio Público únicamente ha

Managua tiene más casos

"Un monitoreo a nivel nacional sobre Trata de Pe"



La Prensa, 6 de diciembre: De la economía pasemos al magnicidio. Titular: **“Asaltante mata a policía”** – es una noticia sobre el asesinato de un policía cuando intentaba ayudar a las víctimas de un asalto. La noticia va ilustrada con dos fotos a color: Una (vertical, a la derecha, más arriba) con los asesinos y otra (horizontal, a la izquierda, más abajo) con una fila de policías cargando el féretro del oficial asesinado. Inmediatamente debajo, a la izquierda y a un tercio del ancho de la página el titular bien visible: **“La Asesinan y entierran con otro nombre”**. Es una nota sobre el cuerpo de una mujer, presumiblemente enterrada con otro nombre. Al lado derecho, una imagen a dos tercios del ancho de la página y a todo color. Es una caricatura grotesca de conocidos funcionarios del gobierno sandinista, entre ellos la Primera Dama y portavoz del gobierno

Rosario Murillo, al centro del grupo. Debajo de la imagen, el titular: **“Caricatura DEL PODER – Quién es quien en el gobierno de Daniel Ortega”**. La impresión general de la composición: Son una caricatura de gobernantes, merecen que los maten y los entierren con otro nombre, en especial a Rosario.

END, 6 de diciembre: Mientras que La Prensa se dedica al tema del magnicidio, El Nuevo Diario no podía ser menos. Titular principal a ocho columnas: **“Ortega busca su GN”**, dice el general retirado del ejército Hugo Torres, cercano al partido de oposición Movimiento Renovador Sandinista. No es una noticia sino una opinión, y no tan novedosa como para merecer ocho columnas. Debajo del titular, dos fotos medianas ilustran una nota con el título: **“Asesinada y sepultada con otro nombre”**. A la derecha se ve a la víctima Viola Rebeca Archibold Rodríguez, una mujer morena y de expresión muy seria. Al centro de la portada, dos reos sin camisa y esposados con la cabeza mirando hacia el suelo. Más abajo, en la columna izquierda, una foto pequeña del diputado sandinista Gustavo Porras con el ceño arrugado por la ira y el título **“Es un sacrificio que los trabajadores tienen que hacer”**.



3) Un recuadro con el título “**en esta edición**” (al centro, en la parte inferior de la página) adelanta otros artículos en las páginas interiores del periódico. En la esquina superior izquierda del recuadro, un retrato del presidente de Bolivia Evo Morales Ayma. Es el anuncio de una nota sobre la victoria electoral de Morales. En la esquina inferior, y ocupando más de la cuarta parte del recuadro, un hombre y un niño señalando una tumba. El título de la nota, encima de la foto y al lado del retrato del presidente, es “**Asesinos no esperaron que bajara el ataúd de Doña Viola**” sobre el asesinato de una mujer. En la esquina inferior derecha del recuadro, reforzando las ideas de “muerte” y de “dirigentes” aparece el título de una nota: “**Falleció doña Luisa Castaño viuda de Arce**” sobre la muerte de la madre de destacados sandinistas, entre ellos el Comandante Bayardo Arce Castaño, uno de los miembros del actual gobierno. Independientemente del contenido de las noticias, el recuadro siembra subconscientemente la idea de muerte a los dirigentes de izquierda en Nicaragua y en el ALBA.

En esta edición...

Asesinos no esperaron que bajara el ataúd con doña Viola **11A**



MIGUEL MOLINA / ENCI

Ésta es la tumba donde fue sepultada doña Viola Rebeca Archibald.



Evo Morales arrasa y gana dos tercios del senado **9A**

Falleció doña Luisa Castaño viuda de Arce **14A**

END, 9 de diciembre: Otro ejemplo de disonancia cognitiva. Las celebraciones de la Virgen María transcurrieron sin mayores incidentes que lamentar. El titular a ocho columnas en letras negras reza: **“Gritería sin quemados”**. Justamente debajo de la palabra “quemados” se muestra una bella imagen de un barco adornado con parafernalias marianas y lleno de gente sobre el lago Xolotlán. El título de la nota es apenas visible contrastado con las gruesas letras de la palabra “quemados”. Se trata de la celebración de la virgen en el Lago de Nicaragua promovida por la alcaldía y el gobierno. Al margen inferior izquierdo de la foto, otra nota con el título **“Emboscada a la patrulla de la Fuerza Naval”** sobre un ataque que tuvo lugar en la Costa Atlántica en un encuentro entre narcos y las fuerzas armadas.

EL NUEVO DIARIO
 CON TODO EL PODER DE LA INFORMACIÓN
 Miercoles, 9 de diciembre de 2009
 Managua, Nicaragua

7433100-0352007
 www.elnuevodiario.com.ni 12 paginas
 Managua, Roda, Bluefield, Puerto Cabezas y Corn Island CS10.00 Resto del país CS 7.00

Informes preliminares de Bomberos y Cruz Roja sólo reportan incidentes menores

Gritería sin quemados

► Autoridades de socorro precisan que entre este lunes y la madrugada de ayer, dieron 115 servicios, mientras Policía brindará informe hasta hoy

► Atribuyen ausencia de quemados a que población compró menos pólvora y a efectiva campaña de medios de comunicación sobre el uso de explosivos

► Aglomeraciones en Avenida Bolívar, se disparó número de niños perdidos, pero fueron entregados a sus padres el mismo día que se extraviaron

Nery García
 Ninguna persona quemada de gravedad e incidentes menores son los reportes preliminares que brindaron autoridades bomberiles y de la Cruz Roja Nicaragüense, en la celebración de la Purísima Concepción de María, el pasado siete de diciembre. Continúa en página 16A

Mueren dos militares y tres resultan heridos

Emboscada a la patrulla de la Fuerza Naval

Franco López / Puerto Cabezas
 Miembros del Ejército estaban tras narcos y de avioneta que había bajado en la zona de Wulpo Sibsa, en el Caribe Norte 16A

La Purísima en el Lago de Managua



Por primera vez en el lago Xolotlán, la tarde de este martes se celebró una Purísima Acuática, que consistió en el rezo de la novena en un barco que navegó por esas aguas, acompañado de otras lanchas y pangaes. La actividad fue organizada por la Alcaldía de Managua, la Empresa Nacional de Puertos, ENP, y el Instituto Nicaragüense de Turismo, Intur. La Purísima Acuática partió del Puerto Salvador Allende a las 4:30 de la tarde y regresó a las 5:30 P.M. 16A

La Prensa, 12 de diciembre: Titular: **“Nicas no sienten alivio petrolero”**. Es una nota sobre la fuerte baja en los precios del crudo el último año en el mercado mundial y lo poco que ésta baja se ha notado en las gasolineras del país. A la derecha del titular, una flecha en rojo ilustra una gráfica ascendente con una drástica caída al final y el título en negrita: **“Fuerte respiro petrolero”**. Impresión general de la composición: Vamos mal a pesar de la ayuda del ALBA.

LA PRENSA
 EL DIARIO DE LOS NICARAGÜENSES
 MANAGUA, SABADO 12 DE DICIEMBRE 2009 EDICIÓN 25461 44 PAGINAS
 www.laprensa.com.ni Triángulo Misionero, Literal Caribino y Río San Juan CS 10.00. Resto del país CS 7.00

Nicas no sienten alivio petrolero

FUERTE RESPIRO PETROLERO

El bajo precio del crudo en el mercado internacional ha dado en el 2009 un fuerte respiro económico al país, el cual se ve reflejado en la factura petrolera hasta octubre de este año.

FACTURA PETROLERA
 (En Millones de dólares)



so del 6.79 por ciento respecto a la semana anterior, según informó la agencia EIA.

En Nicaragua, después de dos alzas consecutivas, las gasolineras súper y regular, así como el

En el 2008 el barril de crudo promedió 100 dólares, y hasta ayer se situó en 72.65 dólares en el promedio anual.

Aunque el precio del petróleo se ha desplomado cerca de un 40%.

Wendy Álvarez Hidalgo
 wendyalvarez@laprensa.com.ni
 La ausencia de un mercado pe-

dado a nivel internacional. Por octava semana consecutiva el precio del crudo a nivel

La Prensa, 14 de diciembre: Titular, al centro: **“Opinión pública aplaza a Ortega”**. Se trata de una encuesta de opinión de M&R Consultores. A la derecha del titular, un retrato del presidente. A la izquierda del mismo, en una columna de noticias cortas, aparece la cara ensangrentada del presidente italiano Silvio Berlusconi después de haber sido atacado en Milán. Abajo del titular, el presidente y la portavoz del gobierno miran hacia arriba, donde se han sobreimpreso gráficos con las cifras de opinión. Rosario Murillo se lleva la mano al mentón. Debajo de la noticia principal, una fotografía de trabajadores vaciando un camión de desechos en La Chureca. El titular: **“Un mar de basura”**. La nota trata acerca de la situación de la basura en Managua. Al pie de la página, la noticia **“La derecha gana en Chile”** y una foto del candidato pinochetista Sebastián Piñera junto a su esposa y bajo una lluvia de serpentinas y papelitos.

A Daniel Ortega no lo quiere nadie. Le puede pasar lo que a Berlusconi. Daniel y Rosario están preocupados. Vivimos en la basura. La derecha en Chile es feliz.

LA PRENSA
EL DIARIO DE LOS NICARAGÜENSES

Opinión pública aplaza a Ortega

Seis de cada diez nicaragüenses lo consideran "autoritario" y crecen que busca "instaurar una dictadura"

OTRA VEZ CON NETAS ROJAS

Mayoría considera que es hora de romper el pacto Alemán-Ortega

Un mar de basura

Una cantidad de desechos en Managua se arrojan en un sector del puerto, con la llegada de los camiones de desechos. Así que puede decirse fácilmente que se necesitan más plantas de tratamiento de basura, y que los desechos se arrojan en un sector del puerto de Managua, la recolección es un proceso lento y...

La derecha gana en Chile

Pero habrá seguridad vial

La derecha gana en Chile. Sebastián Piñera obtuvo el 54.4 por ciento de los votos en el primer turno de la elección presidencial del 18 de diciembre. Su rival, el candidato socialista Salvador Allende, obtuvo el 38.4 por ciento. Piñera se convirtió en el primer presidente de la derecha en Chile en 17 años.

END, 14 de diciembre: La composición de la parte inferior de la portada es un eco de la portada de La Prensa ese mismo día. A la izquierda, una gran foto del atentado contra el presidente italiano Silvio Berlusconi y en un recuadro en la parte inferior izquierda, la foto del rostro ensangrentado del presidente. A la izquierda de la foto, una nota con el título **“Terror de Porrás y MINSA por Colegio Independiente”** acerca de un comunicado emitido por un colegio de médicos de la derecha sobre la Ley del Colegio Profesional de Medicina y Cirugía de Nicaragua. Parece que no importa el tema, palabras como “terror”, “agresión” o “gritos” siempre son adecuadas para referirse al diputado y sindicalista sandinista en los medios de la derecha. Debajo de la nota, una idílica foto del matrimonio entre el popular cantante Carlos Mejía (opositor al gobierno) y su joven nueva esposa. En la parte inferior del conjunto, un titular a 2/3 del ancho de la página anuncia **“44% de chilenos vota a la derecha”**.

Aparece "bailando" asociación de la "Comandante Chaparra"

Estafan con Petrocasas

- ▶ Más de 40 afectados denunciaron en la Policía a una mujer que aseguró tener "contactos" en el Frente Sandinista, y actuaba con credencial de la asociación de la Resistencia Nicaragüense
- ▶ Hermana de la supuesta estafadora niega que su familiar haya engañado, y más bien aseveró que ella es una víctima más, donde sale mal parada la asociación

CARLOS LARIOS

La falta de vivienda en nuestro país sigue siendo una de las principales necesidades de los pobladores, y una de las "armas" que utilizan los estafadores para timar a quienes buscan realizar el sueño de tener una casa pro-

pio; todo sumado a la confusión Estado-partido-familia que ha generado el gobierno en relación con la entrega de las "casas para los pobres". Más de 40 personas, supuestamente, fueron estafadas por Cony Lanzas, conocida como "La Chaparra", quien con una identifica-

ción que la acreditaba como miembro de la Asociación de la Resistencia Nicaragüense, Amic, ofreció a sus víctimas conseguirles la adjudicación de una Petrocasa --viviendas entregadas de manera "gratuita" por el gobierno-- a cambio de una cantidad de dinero.

Renata Rocha, originaria de Estelí, pero quien actualmente reside y alquila una casa en Managua, denunció que a principios del mes pasado su necesidad de tener una vivienda propia la llevó a caer en la trampa.

Continúa en página 11A

Le rompen la boca a Berlusconi



El jefe del gobierno italiano, Silvio Berlusconi, fue ingresado el domingo por la noche a un hospital después de recibir un golpe en la cara al final de un mitin electoral en Milán. Su agresor fue detenido de inmediato. Berlusconi, que no llegó a perder el conocimiento, pero cuyas fotografías lo muestran con el rostro tumefacto y cubierto de sangre, deberá permanecer 24 horas hospitalizado en observación. Las imágenes emitidas de forma continua en la televisión muestran al jefe del gobierno inclinado, con un pañuelo en la boca, y rápidamente trasladado a su coche por su guardaespaldas.

9A

Frei con el 30% confía en segunda vuelta

44% de chilenos vota a la derecha

- ▶ Veinte años de Concertación parece que fue mucho, y no bastó la popularidad de Bachelet
- ▶ Falta de carisma de candidato oficial y muerte de Pinochet, parece dieron vuelta a página de la historia

SANTIAGO / AFP

El millonario derechista Sebastián Piñera ganó este domingo la elección presidencial chilena con 44% de votos, y enfrentará en segunda vuelta al ex presidente

Eduardo Frei, asisténdole la primera derrota a la coalición de centroizquierda Concertación, desde el fin de la dictadura de Augusto Pinochet.

Continúa en página 11A

Comunicado de Federación de Médicos Terror de Porras y Minsa por Colegio independiente

AMPARO AGUILERA

- ▶ Saben que una asamblea general de médicos elegirá una directiva independiente
- ▶ Están coaccionando a médicos del Estado para que concurran a sumarse al recurso "por inconstitucionalidad"

5A

En esta edición...



Carlos Mejía y Xóchitl Amatl Jiménez, casándose el sábado en el Mercado de Artesanía de Masaya.

Boda con fondo de El solar de Monimbó

5B

"El San Juan, autopista de veinte carriles"

9B

END, 15 de diciembre: El titular a 8 columnas: **"Grave tensión en la RAAN"** acerca de una minoritaria manifestación de unas 200 personas encabezadas por sectores políticos que quieren promover una agenda separatista en la base naval de Puerto Cabezas en el Atlántico Norte, protestando por supuestas violaciones a los derechos humanos durante el combate al narcotráfico en la región. Inmediatamente debajo del titular y ocupando la mitad de la página, una composición gráfica que muestra los retratos de dos malhechores y una pistola. Las fotos pertenecen a otra noticia sobre un tiroteo entre delincuentes y la policía en un barrio de Managua que END titula como **"Choque armado de policía con delincuentes"**. A la izquierda, y debajo del texto sobre la manifestación en Puerto Cabezas, una foto de dicha manifestación en la que se ve un gran número de uniformados. Debajo de dicha foto, y sin que medie división alguna, aparece el titular de otro artículo: **"Ya llegan a 80 estafados con las petrocasas"** sobre un supuesto engaño a los beneficiados con las casas del ALBA. En la composición general, a primera vista no hay diferencias entre la manifestación en la RAAN, el tiroteo en Managua y la supuesta "estafa" de las petrocasas. La orgía de explotación visual es completada con la gratuita imagen a media página de un cuerpo colgando de un puente encontrado por la policía mexicana. La composición transmite un mensaje oculto de dictadura, represión, violencia, terror y corrupción estatales.

Yatamas con Gobernador amenazan con tomarse Fuerza Naval

Grave tensión en RAAN

- ▶ Se retiraron ayer, pero anunciaron volver con más gente si no les cumplen sus demandas
- ▶ Piden cese de represión en Walpa Siksa y liberación de prisioneros
- ▶ Delegados de Derechos Humanos y de Iglesia Morava regresaron de la aldea, confirmando una serie de acciones represivas, incautaciones de bienes y persecuciones

FERMIN LÓPEZ
FUERTE CABEZAS

Unas 200 personas encabezadas por los líderes del partido regional Yatama, el gobernador Reynaldo Francis,

y la ex alcaldesa de Bilwi, Elizabeth Henríquez, marcharon desde la casa de la organización política hasta la base naval, en el muelle de esta ciudad, donde ame-

nazaron con agredir a los militares, despojarlos de sus armas y penetrar al lugar por la fuerza.

Continúa en página 14A



Unas 200 personas, lideradas por el gobernador Reynaldo Francis y la ex alcaldesa Elizabeth Henríquez, encabezaron una marcha hasta la base naval de Bilwi, exigiendo la retirada de las fuerzas militares de la comunidad de Walpa Siksa.

Caruna: "Estas viviendas son donadas"

Ya llegan a 80 estafados con las Petrocasas

- ▶ Policía todavía no ha dado con la principal sospechosa, Concepción Lanzas Suárez.
- ▶ Presidente de cooperativa afín al gobierno llama a pobladores a "no creer en santos que orinan"
- ▶ Mientras el Invur niega que haya entregado algún tipo de documento a estafadora

CARLOS LARIOS

Los pobladores afectados por una supuesta esta-

fa y que dieron su dinero a Concepción Lanzas Suárez, de 49 años, con la esperan-

za de obtener una Petrocasa, continúan apareciendo. Al menos unos 80 miembros de la Asociación de Resistencia Nicaragüense, Arnie, fueron linchados aunque las autoridades policiales no han dado una cifra exacta de perjudicados.

Continúa en página 11A



José Ángel Mercado y Leonardo José Calero, dos de los delincuentes que se tiraron a tiros con la Policía. A la derecha una de las pistolas Makarov utilizadas en el tiroteo de ayer.

Un muerto, dos heridos y dos capturados

Choque armado de Policía con delincuentes

JESSIE AMPRE

- ▶ Les incautaron pistolas Makarov, herramientas para romper candados y material para amordazar a las víctimas
- ▶ Se presume que se trata de una banda que asaltaba y secuestraba

Información completa en página 14A



Cuelgan un cuerpo de puente en la barbarie que aterroriza México

El cadáver de un hombre fue colgado de un puente de Tijuana, frontera de México con Estados Unidos, con una cartulina con la leyenda "P'a que aprendas, los niños se respetan", dijo a la AFP un policía bajo anonimato. El cuerpo fue encontrado con la cabeza cubierta con una bolsa de plástico y con los pantalones abajo. Al menos 25 hombres fueron asesinados el fin de semana, en una nueva ola de violencia que azotó el país azteca.

AFP/UNO

9A

La Prensa, 15 de diciembre: A la derecha, una imagen vertical de una fila de hombres armados vigilando en el Mercado Oriental al paso de los transeúntes. El ángulo de la imagen da la impresión de que se tratase de Tegucigalpa y no de Managua. El título de la nota: **"Oriental más seguro"**. El texto indica que los delitos en el mercado disminuyeron en más de un 50 por ciento a causa de un esfuerzo conjunto de la policía, las cooperativas privadas de vigilantes y la alcaldía ante los días de compras navideñas. Mensaje oculto: Dicen que está más seguro, pero en realidad lo hacen para vigilarnos.



ORIENTAL MÁS SEGURO

Entre 50 mil y 60 mil personas asisten diariamente para hacer sus compras al Mercado Oriental, con casi cien manzanas de extensión. Aunque la seguridad siempre ha sido el “talón de Aquiles” del mercado más popular de Centroamérica, la Policía, las cooperativas de vigilantes independientes y la Corporación Municipal de Mercados de Managua se dispusieron a mejorar las condiciones para garantizar plena seguridad a los comerciantes y compradores. La disminución en más de un cincuenta por ciento de los delitos en este mercado, en los primeros catorce días de diciembre, ha sido el primer logro. **Pág. 4A**

La Prensa, 16 de diciembre: Titular: “**Más nicaragüenses pobres y sin trabajo**”. La ONG ad-hoc “Funides advierte que al final del actual Gobierno aumentarían en 250 mil los pobres y en 120 mil los desempleados”. Abajo, una foto de gran tamaño muestra basura a lo largo de una acera de Managua desde un ángulo que la hace ver como una

pequeña montaña. Al fondo, en la “cima” de la “montaña”, un hombre se agacha a recoger algo de la basura. La imagen pertenece a otra historia con el título “**Basura ‘ahoga’ a los managuas**”. En una columna a la izquierda del titular, en la lista de noticias cortas se ve en primer lugar una foto de personas haciendo fila en las oficinas de migración y el título “**Ciudadanos atestan servicios migratorios**”. En realidad, la mayor afluencia de personas a estas oficinas se debe a las fiestas navideñas, entre otras cosas al ingreso de más de 1,7 millones de turistas al país. Mensaje oculto: Los nicaragüenses están en la miseria y buscan en la basura – se ven obligados a emigrar.



LA PRENSA

EL DIARIO DE LOS NICARAGÜENSES

MANAGUA,
MIÉRCOLES 16 DE DICIEMBRE 2009
EDICIÓN 25465
36 PAGINAS



www.laprensa.com.ni

Triángulo de los cerros, Libertad Centro y Río San Juan. CS 10.00. Ancho del país. CS 7.00



HOY:
**CIUDADANOS ATES-
 TATAN SERVICIOS MI-
 GRATORIOS. 4A**

ECONOMÍA
**COSEP QUIERE AJU-
 STE SALARIAL INFE-
 RIOR AL 4%. 8A**

INTERNACIONAL
**SACA ACEPTA SU
 EXPULSIÓN. 10A**

SUCESOS
**SUPUESTA CELULA NARCO
 ANTE EL JUEZ. 6B**

DEPARTAMENTOS
**MAESTROS DENUNCIADOS
 POR ABUSOS. 8B**

Más nicaragüenses pobres y sin trabajo

Fumides advierte que al final del actual Gobierno aumentarían en 250 mil los pobres y en 120 mil los desempleados

Mario José Fumides
 economista
 La contracción de la actividad económica este año, la primera desde 1993, arrastró a la pobreza a poco más de 61 mil personas y al desempleo a 31 mil más, según estimaciones de la Fundación Nicaragüense para el Desarrollo Económico y Social (Fumides), que advirtió que la recuperación será “frágil, lenta y con riesgos”.

Passa a la Pág. 3A

AL FONDO

- En 2009 empeoró la vida de los nicaragüenses
- Economía 8A



BASURA “AHOGA” A LOS MANAGUAS

Los basureros “se han apoderado de Managua”, sin que la Alcaldía pueda frenar la contaminación y sin que los capitalinos pongan de su parte para promover la limpieza en los barrios. El problema se agudiza, según se quejaron los pobladores de Bolonia, porque los mismos trabajadores de la comuna

capitalina depositan los desechos en plena vía pública ahora utilizada como basurero. Solo en Bolonia hay dos grandes botaderos que son alimentados por los obreros de la municipalidad. La situación se complica más porque los basureros son verdaderos focos de contaminación y afectan la salud de la población de la zona. **Pág. 4A**

Total rechazo a reelección

END, 17 de diciembre: El titular a ocho columnas: **“Ejército “flexibilizado”**”. Es una nota sobre la reforma de la normativa interna militar que aumenta el número de años antes que un militar pase a retiro. Supuestamente es una medida totalitaria del presidente. Para hacer amenazante esta no-historia, END publica debajo del titular una gran composición acerca de la incautación por parte de las autoridades de un jaguar, tres pumas y un zorro que se encontraban en manos de un particular como mascotas. Una foto grande muestra al dueño de los animales acariciando a uno de los pumas, y un recuadro muestra a un jaguar mirando directamente a la cámara. Debajo del conjunto, y a ocho columnas, se lee el titular **“Otra comunidad alzada en RAAN”** acerca de disturbios en la comunidad de Sinsin en Zelaya Norte.

Debajo de esta nota, al lado izquierdo y a dos tercios de página, una foto de la directora de la policía Aminta Granera y el jefe del ejército Omar Halleslevens bailando durante la fiesta de fin de año de ambas instituciones. Al lado izquierdo de la foto, otra nota con el título **“Comisión antifraude de ALMA aplazada”** acerca de la negativa de la oposición de aprobar el informe anual de dicha comisión en la Alcaldía de Managua. Mensaje oculto: El ejército es una amenaza. Las comunidades de la Costa Atlántica se alzan. Mientras tanto, los sandinistas siguen con su corrupción y sus juergas. El mensaje sobre el ejército será reforzado al día siguiente con el titular al lado derecho de la parte inferior de la portada **“Ven peligro de una casta de generales”** y una gran foto de uno de los pumas exactamente debajo del texto de la nota.

Reforman Normativa Interna Militar a la medida del Presidente
Ejército “flexibilizado”

- ▶ Gaceta publica el cambio, ampliando los periodos de permanencia en la institución, tal y como lo “sugirió” Ortega
- ▶ La Normativa tenía once años y la reforma crea figuras vitalicias para los oficiales con rangos de General

José Adán Silva
 La palabra del presidente Daniel Ortega se hizo ley: propuso flexibilizar las normas militares para que años más tarde pudiesen regresar a su sector legal del Ejército de Nicaragua. El comandante en jefe de la institución castrense, General de Ejército Omar Halleslevens, comentó la “propuesta” del mandatario en realidad y reformó la Normativa Interna Militar.



Los dueños de los felinos aseguran tener bien alimentados a sus mascotas en vías de extinción.

Un jaguar, tres pumas y un zorro

Marena y DIE le caen a zoológico privado

Nery García y Carlos Laros
 ▶ Vittorio Tassinari relató haberles comprado hace siete años en el Oriental, que los mantiene bien cuidados y alimentados



El jaguar en cautiverio privado que fue trasladado ayer al zoológico.

Tranque, vehículos retenidos, saqueos y golpean a “mestizos” en Sisin
Otra comunidad alzada en RAAN

FERNÁN LÓPEZ / FUENTE: CARRIZAL
 ▶ Demandas son las mismas: que Ejército salga de Walpa Siksa y liberación de prisioneros

▶ Jefe de Policía dice que ha pedido colaboración de Yamato, pero no tienen voluntad de paz

▶ Anuncian otra marcha para hoy y la Policía se refuerza con 120 efectivos más **5A**

Concejales opositores no firmaron informe “porque no hizo nada”
Comisión Antifraude de ALMA aplazada
 ▶ “No actuó sobre ninguna de las denuncias de casos de corrupción”, señalan, y tampoco respaldan el homenaje que harán a Alexis Argüello
 JASMINA ESCOBAR SANDINO
 Las concejalas de la oposición en la Alcaldía de Managua se abstuvieron de votar a favor de la aprobación del informe que presentó la Comisión Antifraude de la comuna, alegando que está no había hecho nada en su función.
 Continúa en página 11A



La directora nacional de la Policía, Aminta Granera, y el todavía jefe del Ejército de Nicaragua, general Omar Halleslevens, se bailaron en la fiesta de Navidad y despedida de año que ambas instituciones tuvieron, la armonía con que las jefaturas se han conducido en sus respectivos mandatos. Aminta, suelta con su vestido rojo, y el general, con los paños sonajeros de un típico chontaleño.

En esta edición...
misterios & enigmas

La Prensa, 17 de diciembre: Una nota en la mitad de la portada con el título **“Estudiantes tras un sueño”**. Encima, una foto muestra cientos de estudiantes esperando afuera de la universidad. La nota trata de las pruebas de ingreso en las que habían participado más de siete mil estudiantes. Según las autoridades de la UNAN-Managua, este año se presentaron 1 400 más aspirantes que el año pasado. Mensaje oculto: ¿Para qué estudiar? no vale la pena, es sólo un sueño.



ESTUDIANTES TRAS UN SUEÑO

El Recinto Universitario Rubén Darío de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, UNAN-Managua, se vio atestado por más de siete mil estudiantes que ayer realizaron su examen de admisión con el propósito de cursar, a partir del 2010, una de las 69 carreras que ofrece esta casa de estudios. Sin embargo, la misión es titánica pues

a nivel general la UNAN-Managua ofrece 7,740 cupos para un total de 12,377 estudiantes que consiguieron pre matricularse. Las autoridades de la UNAN-Managua anunciaron que este año hubo un aumento de 1,400 estudiantes pre matriculados en comparación con el año pasado. Los resultados del examen de admisión estarán listos el 29 de diciembre. **Pág. 4A**

La Prensa, 18 de diciembre: Titular: **“Sueltan al Chacal del Schick”** Un hombre que en 1998 asesinó a dos niños y una empleada doméstica en el Reparto (barrio) Schick de Managua recibió la libertad condicional luego de haber cumplido sólo un tercio de su condena. Al lado del texto, una gran fotografía muestra a unos soldados encapuchados presentando en una conferencia de prensa a un hombre y a una mujer que esconde su cara tras su larga cabellera. En frente a los detenidos hay una gran cantidad de armas de guerra. El problema es que esa foto no tiene absolutamente nada que ver con el titular de cabecera. Ilustra otra noticia acerca de la captura (en *México!*) del capo (mexicano) de la droga Beltrán Leiva. En el ángulo inferior izquierdo de la foto de los narcos mexicanos, y debajo del texto de la noticia del delincuente liberado en Managua, se muestra una foto de la madre de los niños asesinados con expresión de dolor al recibir la noticia. Mensaje oculto: “Los asesinos andan sueltos y son muy peligrosos, los policías usan máscaras. ¿Quién nos salvará?”



Sueltan a Chacal del Schick

Le dieron libertad condicional por buena conducta, cuando sólo había cumplido un tercio de su condena

• Madre de niños asesinados se declara indignada por resolución judicial, de la que nunca fue notificada

Osvaldo Barrios
y **Mónica Martínez**

Falleció accidentalmente. Oscar Espinoza Martínez, conocido como el "Chacal del Raposo Schick", no tuvo tiempo de cumplir hasta a los últimos días de su condena. Aparentemente la condena se cumplió por el primer día negro de la semana en la que la legación costarricense trató de hacer un intercambio de prisioneros. Después de una larga liberación de la libertad condicional. Con una imagen de un hombre más joven, más sano y más feliz de uno de los reclusos que más ha conmovido a los nicaragüenses. Costa 1996 cuando en una sencilla vivienda del Barrio Schick los niños y una doméstica

fueron asesinados por este hombre que hoy goza de libertad. Ayer, después de casi 4 y 28 minutos de la tarde, cuando antes, en el Penal los oficiales se apresuraban en los buses que los llevaban a sus casas, el abogado aseguró que la condena se cumplió a la letra. El doctor Virginia Martínez Flores Arellano, abogado del recluso, fue acompañado por un joven abogado, Juan Carlos, cuando este, que estuvo después se bajó de la camioneta Toyota Hilux blanca M1159789, color blanco. No quiso hablar con medios. "Julio Espinoza", progenitor del niño, quien con el doctor Espinoza



RUTH POLANCO VALLECILLO recibió como víctima la noticia de la liberación del asesino de sus hijos.

ABATIDO GRAN CAPO MEXICANO

Arriero Beltrán Lavea, alias el "Jefe de jefes", uno de los 24 capos más buscados por México y líder del cartel de drogas que lleva sus apellidos, cayó abatido en un operativo realizado por la Marina de México en la ciudad de Cuernavaca, Morelos. El cuerpo del sentido barón del narcotráfico fue encontrado en un lujoso edificio de apartamento, donde su planeamiento se supuso para evitar su captura. Sete de sus carros también cayeron en una prolongada batalla, a la que sobrevivieron varios hombres y dos mujeres que ayer fueron prisioneros ante la prensa, junto a una cantidad no precisada de armas y municiones que Beltrán Lavea tenía en su poder. **Pág. 6B**

Arriendo a Yota a

HOY:
NACIONAL
EN CAL EN

La Prensa, 20 de diciembre: La parte superior izquierda de la página anuncia con gran despliegue de colores y una gran planta de marihuana la edición del suplemento dominical de La Prensa. Esto es poco usual, ya que por lo general el anuncio del suplemento sale en la parte inferior (derecha) de la portada. El tema es: “¿Nos convertimos en un narcopaís?”. A la derecha, otro titular: “Sandinistas se acusan de ‘narcos’”. Según la nota, el líder miskito Brooklin Rivera acusó a otro líder miskito y actual director del Instituto Nicaragüense de Pesca Steadman Fagoth, de ofrecer a las poblaciones del Caribe seguridad para la actividad el narcotráfico a cambio de su apoyo al Frente Sandinista. En realidad, ambos dirigentes son fundadores y líderes de distintas fracciones del partido indígena Yatama, aliado del gobierno. No son sandinistas ya que no pertenecen al FSLN, pero para La Prensa “da lo mismo un roto que un descosido” – todo el que apoya al gobierno es sandinista. Abajo a la izquierda, una fotografía muestra a dos hombres bien vestidos, uno de ellos bastante entrado en quilos, se abrazan. Es el canciller de Nicaragua Samuel Santos abrazando al embajador en Costa Rica. La nota que ilustra la imagen trata de la supuesta insatisfacción de la cancillería costarricense por las explicaciones dadas por Nicaragua sobre el uso de los vehículos en la legación de ese país en San José. Mensaje (no tan) oculto: “Los sandinistas son los responsables del narcotráfico, se acusan entre ellos y parecen unos magnates de la droga.”



¿CÓMO CONVERTIMOS EN UN NARCOPAÍS?

Domingo analiza el avance del narcotráfico en Nicaragua

Según el informe de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) sobre el avance del narcotráfico en Nicaragua, el país se ha convertido en un importante corredor de tránsito de drogas desde Colombia y México hacia el Caribe y América Latina. El informe también menciona que el país ha experimentado un aumento en la producción de drogas, especialmente de cocaína y heroína, lo que ha generado un aumento en el consumo de drogas y en los problemas de salud pública asociados con el uso de drogas.



El director del Consejo Supremo Electoral, Harold Rivas, después de presentarse como candidato por Costa Rica. Rivas preferiría no volver al parlamento por sus...

Explicaciones de Harold Rivas no convencen a ticos

"No está en los parámetros satisfactorios" dice Director

Las explicaciones de Harold Rivas sobre su decisión de no volver al parlamento no convencen a los ticos. El director del Consejo Supremo Electoral, Harold Rivas, declaró que no volverá al parlamento porque no está en los parámetros satisfactorios. Rivas dijo que no quiere volver al parlamento porque no está en los parámetros satisfactorios.

Sandinistas se acusan de "narcos"

Brooklyn Rivera señala a Sebastián Fagoth, director del Impreso, de ofender seguridad a narros a cambio de votos a favor del FSLN

Fagoth llama "blacran" a Rivera y lo acusa de incitar a revuelta indígena

Brooklyn Rivera acusa a Sebastián Fagoth, director del Impreso, de ofender la seguridad de los narros a cambio de votos a favor del FSLN. Fagoth, por su parte, llama a Rivera "blacran" y lo acusa de incitar a una revuelta indígena.



Millonarios subsidios del Estado a Enacal

Ruth Solís Herrera admite que no pueden pagar energía una moneda propia

La ministra de Energía y Minas, Ruth Solís Herrera, admitió que el Estado no puede pagar la energía con una moneda propia. Ella dijo que el Estado no tiene la capacidad de pagar la energía con una moneda propia.



Una colosal nevada...

END, 22 de diciembre: Titular a ocho columnas: "CSE capea el bulto" acerca de declaraciones del director del Consejo Supremo Electoral en el sentido de que no es responsabilidad de dicho ente sino de la policía el investigar el supuesto otorgamiento ilegal de documentos de identidad a narcotraficantes extranjeros. Debajo del titular, y difícilmente identificable como otra noticia, fotos de un niño en una camilla y el rostro de un sujeto de apariencia muy peligrosa. Se trata de un hecho macabro ocurrido en Brasil en el que un hombre torturaba a su hijastro clavándole agujas en el cuerpo. El titular de la nota: "La intención era matar al niño clavándole agujas," dice padrastro". La técnica de asociar gratuitamente instituciones a las que se pretende

demonizar con imágenes amenazantes es regularmente utilizada por los diarios de la derecha.

Magistrado dice que no les toca a ellos investigar cómo se cedulan los narcos

CSE capea el bulto

▶ José Luis Villavicencio deja todo en manos de la Policía, como si esta entidad fuera la que procesa y emite el documento de identificación ciudadana

▶ Admite, sin embargo, que están infiltrados por personas pagadas por los narcos para sacar las cédulas

CARLOS LARIOS

A pesar de que diferentes organismos de la sociedad civil, representantes de partidos políticos y ex funcionarios relacionados con el tema electoral consultados por EL NUEVO DIARIO, han manifestado su preocupación por la emisión de cédulas a extranjeros vinculados con el narcotráfico, el magistrado sandinista José Luis Villavicencio, afirmó que en el Consejo Supremo Electoral, CSE, no se está investigando el caso.

Continúa en página 11A



Confesión sobre macabro ritual sacude al Brasil

"La intención era matar al niño clavándole agujas", dice padrastro

RIO DE JANEIRO / AFP

- ▶ Idea "loca" fue sugerida por su amante y por otra mujer que se autodenomina "madre de santo", en una misa negra de sincretismo religioso
- ▶ Le pusieron vino en agua bendita y se lo hicieron beber
- ▶ Bebé se encuentra estable en hospital de Salvador, después de sacarle las agujas más próximas a órganos vitales

Información completa en página 10B



El niño de dos años se encuentra estable en un hospital de Salvador. Abajo, el padrastro del bebé, fríamente, confesó a la televisión brasileña que el objetivo era matar al niño.

La Prensa, 28 de diciembre: Así se incita a la "guarimba" en la Nicaragua de hoy. El titular a ocho columnas: "Ortega reprimió con descaro". Es una nota sobre el reporte anual de la "ONG tóxica" (es decir, con financiamiento del Departamento de Estado) Cenidh sobre los derechos humanos en el país. Le sigue un recuadro con el título "Más impunidad" sobre un supuesto ataque a un miembro de la denominada

"Coordinadora Civil" en agosto de este año. Debajo del titular principal, y ocupando la mayor parte del ancho de la página, una foto de un joven enmascarado con adoquines en

LA PRENSA
 EL DIARIO DE LOS NICARAGÜENSES
 Al Servicio de la Verdad y la Justicia
 www.laprensa.com.ni
 Investigamos, analizamos y nos hacemos eco de lo que sucede en el país. C\$ 7.000

Ortega reprimió con descaro

"Ha habido un deterioro muy grande en el respeto a la libertad de prensa y expresión, y ha sido más abierta y descarada este año", dice el Cenidh

• Iglesia lamenta ataques a marchas y manipulación de la religión

Más impunidad
 Mario Sánchez Paz, coordinador de la Coordinadora Civil y Agrupado en el mes de agosto, critica que la situación de los derechos y la libertad de expresión y de prensa "sea difícil y sumible" durante el 2009, porque se puso en peligro la vida de los ciudadanos. Considera que se necesitan "buenos cambios" de las autoridades para dejar en impunidad las agresiones".

ENFRENTAMIENTOS EN IRÁN
 Cinco personas murieron, entre ellas el líder de la oposición Mir Hossein Mousavi, según un sitio web opositor, y más de 300 fueron detenidas ayer domingo en las más violentas manifestaciones antigubernamentales ocurridas en Teherán desde junio pasado. Un comunicado de la Policía citando por la agencia oficial Irna confirmó la muerte de las cinco personas, "en condiciones sospechosas", por lo que "los especialistas buscan de identificar a los autores de esos incidentes". Se trata de los enfrentamientos más sangrientos entre la oposición y las fuerzas de seguridad desde las grandes manifestaciones de junio contra la reelección del presidente Mahmoud Ahmadinejad. El Gobierno de Euzkadi Unido no consideró oportuno "la reprimenda verbal o injuria de quienes que fracasan al oponer sus demandas y aspiraciones", así como los enfrentamientos con las autoridades en Teherán. Pág. 9A

ENFRENTAMIENTOS EN IRÁN

las manos y haciendo el signo de la victoria. Al fondo, una barricada, llamas y decenas de manifestantes, uno de ellos enmascarado y de lentes oscuros. La foto ilustra una nota con el título **“Enfrentamientos en Irán”**. Mensaje oculto: Ortega reprime con descaro; hay impunidad. Todo vale contra el tirano.

La Prensa, 30 de diciembre: Las muertes de policías son materia de festejo para el diario. El titular a ocho columnas dice **“Roban y matan a policía”**. La noticia es sobre la muerte de un agente del orden a manos de una banda de asaltantes que había robado un millón de córdobas. Debajo del titular y a dos tercios del ancho de la página, una foto de bailarinas en tanga. El título de la nota: **“Tropicana celebra 70 años”**. Es interesante hacer notar que una de las pocas veces que el nombre de algún producto de la isla socialista no es representado en términos denigrantes o peyorativos sea en un contexto como este. Mensaje (no tan) oculto: Viva, mataron a un policía!

LA PRENSA
EL DIARIO DE LOS NICARAGÜENSES

Roban y matan a policía

Sujetos armados con AK ultimaron al agente que custodiaba camioneta de empresa agroexportadora

Ejército y Policía tienden cerco a atracadores que huyeron con un botín de C\$1 millón

Félix Rivera Méndez
Fue el que comandó el grupo que atacó la camioneta del agente de la Policía que custodiaba una camioneta de empresa agroexportadora...

El AGENTE JUAN FRANCISCO RIZO RODRÍGUEZ fue asesinado en un ataque orquestado por cinco delincuentes...

TROPICANA CELEBRA 70 AÑOS
El cabaret Tropicana de La Habana celebra sus 70 años...

END, 31 de diciembre: Sospechosamente, el diario parece repetir el mensaje oculto de *La Prensa* del día anterior publicando una nota sobre la muerte del policía con el título **“Policía fue herido, rematado y lanzado a zanja”** al lado de una imagen de la portada de su suplemento “Misterios&Enigmas” con la foto de un hombre lanzando los brazos al aire de alegría.

► En zonas secas, ya racionalizan el agua de los pozos

En esta edición...

Presupuesto ALMA aprobado “en familia”
La ausencia de los concejales liberales en la última sesión del Concejo de la Alcaldía de Managua, no impidió que ayer miércoles los concejales oficialistas aprobaran el Presupuesto general de Ingresos y Egresos Reales de la comuna. 10A

Autores de atraco millonario seguidos de cerca y ya hay detenidos

Policía fue herido, rematado y lanzado a zanja

► Madre desconsolada pide castigo ejemplar, mientras agente es ascendido en acto póstumo

FRANCISCO MENDOZA S. JINOTEGA
Quiénes asaltaron el bus del vehículo de Cus-Agro —que trasladaba más de un millón de córdobas de San José de Bocay

a Jinotega— estaban decididos a no dejar con vida al custodio, el agente Juan Francisco Rizo Rodríguez, pues tras herirlo fue rematado al caer del automóvil.

La Policía de este municipio que investiga el atraco dio a conocer que Rizo Rodríguez recibió seis impactos de bala en diferentes partes del cuerpo, dos de ellos se los hicieron a quemarropa, como para rematarlo.

Continúa en página 14A

misterios&enigmas
RECIBE EL NUEVO AÑO con optimismo y energía positiva

